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INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 

En la Ciudad de México, siendo las 16 horas con 2 minutos del 2 de septiembre de 2021, a 
t ravés de medios electrónicos de comunicación a distancia y de conformidad con el artículo 
34 de la Ley Federal d e Telecomunicaciones y Radiodifusión, en relación con el artículo 17, 
fracción XI; 4, último párrafo, 78 y 79 del Estatuto Orgánico del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones, y 8,12, 15, 16, 17, 18 y 22, fracción 11, de las Reglas de Operación del 
Consejo Consultivo del Instituto Federa l de Telecomunicaciones, se celebró la: 

CUARTA SESIÓN ORDINARIA DE 2021 
VI CONSEJO CONSULTIVO 

DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 

En la sesión estuvieron presentes los Consejeros: 

Dra. Sara Gabriela Castellanos Pascacio 
Dr. Ernesto M. Flores-Roux 
lng. Gerardo Francisco González Abarca 
Dr. Erik Huesca Morales 
Mtra. Salma Leticia Jalife Villalón 
Dr. Luis Miguel Martínez Cervantes 
Lic. Jorge Fernando Negrete Pacheco 
Lic. Lucia Ojeda Cárd enas 
Mtra. Euridice Palma Salas 
lng. José Luis Peralta Higuera 
Dr. Víctor Rangel Liceo 
Dra. Cynthia Gabriela Solís Arredondo 
Mtra. Martha Irene Soria Guzmán 
Dra. Sofía Trejo Abad 

Secretaria: Rebeca Escobar Briones 

El Consejero Dr. Alejandro lldefonso Castañeda Sabido se excusó de asisti r a la reunión por 
asuntos de trabajo previamente establecidos. 

El Presidente del Consejo, Luis Miguel Martínez Cervantes, dio inicio a la sesión, que se llevó a 
cabo de conformidad con el siguiente: 
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ORDEN DEL DÍA 

l. LISTA DE ASISTENCIA. 

11. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 

111 . ASUNTOS QUE SE SOMETEN A CONSIDERACIÓN DEL CONSEJO. 

11 1. l Aprobación del Acta de la 111Sesión Ordinaria del VI Consejo Consultivo, celebrada el 
12 de agosto de 2021 . 

111.2 Presentación de propuestas para ser incluidas en el Plan Anual de Trabajo del Consejo 
Consultivo del IFT (PATCC). 

111.3 Reportes de avance de los grupos de trabajo. 

111.4 Discusión y votación de recomendaciones. 

111.4. l Recomendación que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones referente a la c reación y publicación de un reporte anual sobre 
el estado que guarda la Internet en nuestro país. 

111.4.2 Recomendación que emite e l Consejo Consultivo del Inst ituto Federal de 
Telecomunicaciones referente a la conveniencia de modificar su Estatuto Orgánico 
para ajustar e l quorum requerido para la adopción de decisiones del pleno. 

111 .4.3 Recomendación que emite e l Consejo Consultivo del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones sobre el impacto de la posible implementación de nuevas reglas 
técnicas para la radiodifusión en AM y en FM, en la zona fronteriza de los Estados Unidos 
de América con México. 

IV. ASUNTOS GENERALES. 

IV.I Presentación del Sumario de las sesiones del Pleno del IFT, por parte de la Secretaria 
del Consejo Consultivo 
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l. LISTA DE ASISTENCIA. 

A solicitud del Presidente, la Secretaria del Consejo dio cuenta de la existencia del quórum 
legal, con la asistencia y participación de doce Consejeros mediante comunicación 
electrónica a distancia (Webex Meetings), como se acredita en el video de la sesión. 

Se da cuenta del ingreso a la sesión de los Consejeros: 
Dr. Erik Huesca Morales a las 16:07 horas. 
Lic. Jorge Fernando Negrete Pacheco a las 16: 12 horas. 

11.- APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 

El Presidente del Consejo sometió a consideración de los Consejeros el Orden del Día. 

Posteriormente, el Consejo aprobó por unanimidad en sus términos el Orden del Día. 

111.- ASUNTOS QUE SE SOMETEN A CONSIDERACIÓN DEL CONSEJO. 

11.1 Aprobación del Acta de III Sesión Ordinaria del VI Consejo Consultivo, celebrada el 12 de 
agosto de 2021. 

Deliberación 

La Consejera Sara Castellanos comentó que, en las páginas l O, 11 y 12, no se mencionó que 
envió comentarios o que se adhirió a grupos de t rabajo, por lo que solicitó que se añadiera 
lo correspondiente. Al respecto, la Secretaria del Consejo dio lectura al Acta, misma que fue 
modificada en los términos solicitados por la Consejera Sara Castellanos. 

Una vez puesta a consideración de los Consejeros, emitieron su voto. 

Votación 

La Secretaria dio cuenta de y levantó las votaciones en el siguiente sentido: 

El Consejo Consultivo del Inst ituto Federal de Telecomunicaciones aprueba con los votos a 
favor de los Consejeros Sara Gabriela Castellanos Pascacio, Ernesto M. Flores-Roux, Gerardo 
Francisco González Abarca, Erik Huesca Morales, Salma Leticia Jalife Villalón, Luis Miguel 
Martínez Cervantes, Jorge Fernando Negrete Pacheco, Lucía Ojeda Cárdenas, Euridice 
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Palma Salas, José Luis Peralta Higuera, Cynthia Gabriela Solís Arredondo, Víctor Rangel Liceo 
Martha Irene Soria Guzmán y Sofía Trejo Abad, e l siguiente: 

Acuerdo 

CC/1FT/020921 /5 

Primero. Se aprueba, con las modificaciones señaladas, el Acta de la 111 Sesión Ordinaria del 
VI Consejo Consultivo, celebrada el 12 de agosto de 2021. 

Segundo. Se instruye a la Secretaria a publicar en la página electrónica del Consejo el Acta 
aprobada en el Acuerdo anterior. 

111.2 Presentación de Propuestas para ser incluidas en el Plan de Trabajo del Consejo 
Consultivo del IFT (PATCC). 

Conforme a sus participaciones, los Consejeros describieron y deliberaron sobre los siguientes 
temas: 

Tema Consejero 
proponente 

11 .Creación de un Comité de Pequeños Operadores dentro del IFT 

12. Proyecto de caracterización, homologación y caracterización 
de los trámites para para el despliegue de infraestructura de 
telecomunicaciones y radiodifusión en el país 

13. Impacto de la Ley para la Transparencia, Prevención y 
Combate de Práct icas Indebidas en materia de Contratación 
de Publicidad en las Radiodifusoras 
Marco legal y regulatorio de la publicidad en la radiodifusión 

Salma Jalife 
Villa lón 

Salma Jalife 
Villa lón 

Salma Jalife 
Villa lón 

14. Recuperación de las áreas básicas de servicios como medida 
mínima de una localidad para las licitaciones públicas del 
espectro radioeléctrico 

15. Medidas regulatorias para la compartición de infraestructura en 
diferentes bandas de frecuencias que provean sostenibilidad a 

Salma Jalife 
Villa lón 

Salma Jalife 
Villalón 
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las redes que se extienden en zonas t radicionalmente no 
rentables o con baja asequibilidad por parte de los usuarios 
finales 

16. Adopción y cumplimiento de Protocolos de Comunicación Salma Jalife 
seguros y estandarizados Villalón 

17. Adopción y cumplimiento de estándares de seguridad en la Salma Jalife 
infraestructura Villalón 

18. Definir la nueva arquitectura de una red convergente de Salma Jalife 
telecomunicaciones Villalón 

28. Ciudades y Comunidades Inteligentes Luis Miguel 
Martínez 

En este sentido, los Consejeros Erick Huesca, Luis Miguel Martínez y Víctor Rangel manifestaron 
su adhesión al tema Creación de un Comité de Pequeños Operadores dentro del IFT 
presentado por la Consejera Salma Jalife Villa lón. A su vez, el Consejero José Luis Peralta 
manifestó su adhesión al tema Proyecto de caracterización, homologación y caracterización 
de los trámites para para el despliegue de infraestructura de telecomunicaciones y 
radiodifusión en el país, igualmente presentado por la Consejera Salma Jalife Villalón. 

En línea con lo anterior, la Consejera Salma Jalife Villalón manifestó que desecha el temo 
Impacto de lo ley de Trans Impacto de la Ley para la Transparencia, Prevención y Combate 
de Prácticas Indebidas en materia de Contratación de Publicidad en las radiodifusoras. Por 
otra parte, el Consejero Víctor Rangel manifestó su adhesión al tema Recuperación de las 
áreas básicas de seNicios como medida mínima de una localidad para las licitaciones 
públicos del espectro radioeléctrico. 

Adic ionalmente, la Consejera Sara Castellanos sugirió la incorporación del tema Adopción y 
cumplimiento de Protocolos de Comunicación seguros y estandarizados a la iniciativa 
liderada por la Conejera Cynthia Solís Cíbersegurídod y protección de datos personales, por 
su parte la Consejera Salma Jalife manifestó su aprobación. En consecuencia. el Consejero 
Presidente Luis Miguel Martínez señaló que los temas Adopción y cumplimiento de Protocolos 
de Comunicación seguros y estandarizados y Adopción y cumplimiento de estándares de 
seguridad en la infraestructura se suman al tema Ciberseguridad y protección de datos 
personales. 
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También, la Consejera Salma Jalife Villa lón propuso que el tema "Definir la nueva arquitectura 
de una red convergente de telecomunicaciones (nueva a rquitectura de red convergente)" 
se sumara a la recomendación propuesta por el Consejero Jorge Fernando Negrete 
Pacheco, "Prospectiva regulatoria en la nueva infraestructura de te lecomunicaciones". Al 
respecto, el Consejero Presidente Luis Miguel Martínez Cervantes propuso unir los temas, con 
la intención de hacer más eficiente el trabajo. 

El Consejero Presidente, invitó al Consejero Víctor Rangel a incorporar su p ropuesta de tema. 
En este sentido, el Consejero Víctor Rangel manifestó que el tema de su propuesta es sobre 
coberturas. Sin embargo, por temas de falta de información, no pudo concretarlo. Asimismo, 
la Consejera Euríd ice Palma sugirió la incorporación de la propuesta del Consejero Víctor 
Rangel en su propuesta. Al respecto, el Consejero Víctor Rangel manifestó su aprobación. 

El Consejero Presidente Luis Miguel Martínez señaló que el documento con los temas está 
abierto y compartido, por lo que quien estuviera interesado en participar solamente deberá 
anotarse. 

111.3 Reportes de avance de los grupos de trabajo. 

El Consejero Jorge Fernando Negrete señaló no tener avance, toda vez que le es necesario 
la presentación/invitación de dos semanarios a los Consejeros. 

La Consejera Sofia Treja Abad, señaló que requiere contactar a las personas del IFT que están 
trabajando sobre alfabetización digital. 

La Consejera Irene Soria manifestó que ha estado explorando y contactando con otras 
consejeras. Por su parte, la Consejera Lucia Ojeda Cárdenas manifestó su adhesión al tema 
propuesto por la Consejera Irene Soria y evaluar si la propuesta debe ser un tema individual o 
un tema horizontal. 

El Consejero Presidente da por presentado el MEP presentado por la Consejera Eurídice 
Palma, al respecto de las radiaciones no ionizantes. 

El Consejero José Luis Peralta señaló que no tiene avance que informar, pero solicitó un 
acercamiento con la Oficina del Comisionado Juárez, con la intención de saber qué es lo 
que están t rabajando, a efecto de generar una propuesta más aterrizada y puntual. 
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La Consejera Lucía Ojeda señaló que ha estado trabajando en lo individual sobre una de sus 
propuestas y en los sucesivo estaría presentando un avance en conjunto con el Consejero 
Ernesto Flores-Roux. 

El Consejero Ernesto Flores-Roux señaló no tener avance en su primer recomendación 
(sustentabilidad), al respecto de la segunda refirió a lo ya señalado por la Consejera Lucía 
Ojeda y tocante al tema de neutralidad de la red solicitó la Secretaria del Consejo una 
reunión con el órea encargada de la emisión de los lineamientos de gestión de tráfico, 
encabezada dentro del Instituto por Lorely Ochoa, y otra con el área de Cumplimiento, o una 
sola reunión con ambas áreas. 

La Consejera Cynthia Solís señaló no tener claridad sobre los mecanismos para empezar a 
trabajar. Por su parte, el Consejero Presidente aconsejó el acercamiento vía chat para diseñar 
una ruta de trabajo. 

La Consejera Sara Castellanos señaló respecto a la recomendación de plataformas que ya 
tienen claridad sobre los antecedentes más relevantes, así como los modelos. Asimismo, 
comentó que circuló un saque que ya se encuentra en revisión en el grupo de trabajo y que 
una vez que tengan mayor avance a la referida recomendación empezarán a trabajar la 
recomendación sobre las subastas. 

111.4 Discusión y votación de recomendaciones. 

111.4. l Recomendación que emite e l Consejo Consultivo del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones referente a la creación y publicación de un reporte anual sobre el 
estado que guarda la Internet en nuestro país. 

Deliberación 

Los Consejeros deliberaron sobre la Recomendación. Se incluye en la versión estenográfica 
todas y cada una de las intervenciones realizadas al efecto por los presentes. 

Habiéndose agotado la discusión, los Consejeros emitieron su voto. 

Votación 
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Una vez agotada la discusión, el Consejero Presidente Luis Miguel Martínez preguntó a los 
Consejeros si estaban en posición de votar la recomendación 111.4. 1, al respecto se dio cuenta 
de 6 votos a favor y 7 en contra. En consecuencia, no se aprueba la recomendación en los 
términos p lanteados y se acuerda su modificación, así como someterla nuevamente a 
votación en medios electrónicos. 

111.4.2 Recomendación que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones referente a la conveniencia de modificar su Estatuto Orgánico para 
ajustar el quorum requerido para la adopción de decisiones del Pleno. 

Deliberación 

Los Consejeros deliberaron sobre la Recomendación. Se incluyen en la versión estenográfica 
todas y cada una de las intervenciones realizadas al efecto por los presentes. 

Habiéndose agotado la discusión, los Consejeros emitieron su voto. 

Votación 

El Secretario dio cuenta de y levantó las votaciones en el siguiente sentido: 

El Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones aprueba con los votos a 
favor de los Consejeros Sara Gabriela Castellanos Pascacio, Ernesto Maqueda Flores-Roux, 
Gerardo Francisco González Abarca, Luis Miguel Martínez Cervantes, Jorge Fernando 
Negrete Pacheco, Lucía Ojeda Cárdenas, Euridice Palma Salas, José Luis Peralta Higuera, 
Víctor Rangel Liceo, Cinthya Gabriela Salís Arredondo, Martha Irene Soria Guzmán, Sofía Trejo 
Abad; y con lo votos particulares de los Consejeros Erik Huesca Morales y Salma Leticia Villalón 
el siguiente acuerdo: 

Acuerdo 

CC/IFT/020921/6 

Primero. Se aprueba por unanimidad de votos la Recomendación que emite el Consejo 
Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones referente a la conveniencia de 
modificar su Estatuto Orgánico para ajustar el quorum requerido para la adopción de 
decisiones del Pleno. 
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Segundo. Se instruye a l Secretario a publicar en la página electrónica del Consejo la 
Recomendación aprobada. 

Por temas de tiempo, los puntos 111.4.3 y IV del orden del día no se discutieron en la sesión. 

No habiendo otro asunto que tratar, se levantó la sesión a las 18 horas con 43 minutos del día 
de su inicio, firmando para constancia la presente Acta el Presidente del Consejo y la 
Secretaria del Consejo Consultivo. 

1 Martínez Cervantes 
nte del Consejo 

Mtra. Rebeca,-Ekobar Briones 
Secretaria del Consejo Consultivo 

Lo presente Acta fue aprobada por el Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones por unanimidad de votos 
de los Consejeros presentes: Alejandro lldefonso Castañedo Sabido, Sora Gobñelo Castellanos Pascocio, Ernesto M. Flores-Roux, 
Gerardo Francisco González Abarca, Erik Huesco Morales, Salma Leticia Jalife Villalón, Luis Miguel Martinez Cervantes, Jorge 
Fernando Negrete Pacheco, Lucía Ojedo Cárdenas, Euridice Palma Solos, José Luis Peralta Higuera, Víctor Rangel Liceo, Cynthio 
Gabñela Solís Arredondo, Martha Irene Sorio Guzmán y Sofía Trejo Abad en su V Sesión Ordinario celebrada el 7 de octubre de 
2021, mediante Acuerdo CC/IFT/071021 /7. 
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